

tintas disciplinas; inicia en el trabajo científico según los métodos propios de cada disciplina y presenta una compendiosa síntesis del estado de las investigaciones actuales en cada materia. Este volumen, *Métodos de trabajo en la teología*, presenta cinco grandes capítulos: 1. Tareas, posibilidades de trabajo y finalidad de la teología sistemática; 2. La estructura de la argumentación teológico-sistemática; 3. Ejercitación en el lenguaje teológico y contacto con los conceptos teológicos fundamentales; 4. Consejos prácticos para el estudio de la teología sistemática; 5. Indicaciones bibliográficas. La obra tiene un carácter ecuménico, porque se citan tanto autores protestantes como católicos, y porque algunos tratados considerados como exclusivos del catolicismo, vgr. teología fundamental, son incluidos dentro de la teología sistemática.

K. Forster, *Priester zwischen Anpassung und Unterscheidung*, Herder, Freiburg, 1974, 239 págs. Durante el Sínodo de los Obispos alemanes se envió una encuesta sobre el sacerdocio a 26.200 sacerdotes diocesanos y religiosos. Respondieron el setenta y seis por ciento. G. Schmidtchen realizó un estudio de carácter sociológico, y el libro que presentamos, *Sacerdote entre adaptación y discernimiento*, realiza la "lectura teológica" de los datos, o responde a ellos desde las fuentes mismas de la Revolución, presentando una imagen del sacerdote, de su vocación, de su tarea pastoral y de su espiritualidad, con la intención de superar la así llamada "crisis de identidad". Algunos de los colaboradores son los siguientes: K. Lehman, Lo permanente y lo mudable en el ministerio sacerdotal; K. Hemmerle: ¿Interpretación funcional del ministerio sacerdotal?; K. Forster, Conflictos profesionales y crisis de identidad; O. Semmelroth, Estudio teológico del sacerdote: ¿formación o información?

E. Pironio, *Escritos pastorales*, BAC, 1973, 249 págs. Algunos de sus capítulos son: El tiempo salvífico de América Latina; La vocación del hombre; La Iglesia sacramento universal de salvación; La Iglesia sacramento de la unidad. Desde este último tema estudia la relación Iglesia y mundo par terminar con una: Reflexión teológica en torno a la liberación. Los otros grandes temas son: Figura teológico-espiritual del Obispo; Imagen teológica del sacerdote; Espiritualidad sacerdotal; Naturaleza, misión y espiritualidad del Celam. Se trata de una recopilación de artículos publicados en distintas ocasiones, para brindarlos a un público más extenso. En todos ellos hay una admirable sencillez, claridad, originalidad y unción espiritual. Si bien muchos pensamientos están inspirados en Medellín, el libro no pierde en nada la actualidad, porque son los temas retomados por Puebla.

I. Congar, *Der Fall Lefebvre*. Schisma in der Kirche?, Herder, Freiburg, 1977, 143 págs. Monseñor Lefebvre y lo que podríamos llamar el movimiento lefebvrista despertó el interés de la prensa mundial, y tuvo repercusiones en nuestro país. El caso Lefebvre, es una respuesta teológica bien fundamentada y con amplios conocimientos de la historia de la Iglesia, del Concilio Vaticano II, del catolicismo francés y de las distintas etapas de Mons. Lefebvre. Consta de cuatro grandes capítulos: I. La negación del Arzobispo Lefebvre. Amplitud y motivaciones; II. La valoración del Concilio; III. La crisis actual; IV. En camino hacia una solución. A ellos se añade un suplemento con diversos documentos de Mons. Lefebvre y Paulo VI.

ESPIRITUALIDAD; LITURGIA

M. Légaut, *Meine Erfahrung mit dem Glauben*, Herder, Freiburg, 1974, 405 págs.; *Glaube der mich trägt*, Herder, Freiburg, 1974, 154 págs.

M. Légaut fue profesor de matemáticas en la Universidad y oficial durante la segunda guerra mundial. Derrotada Francia, se retiró con su familia a las montañas, para trabajar como campesino y pastor. Su granja se convirtió en "casa de retiro" para muchos estudiantes y amigos. Los libros aquí presentados, *Mi experiencia con la fe* y *La fe que me sostiene*, son traducciones de los originales franceses (*Introduction à l'intelligence du passé et de l'avenir du christianisme*, Aubier-Montaigne, Paris; y *Travail de la Foi*, Seuil, Paris). Estos libros no son la obra de un teólogo, sino el testimonio vivo y ameno, de un hombre que en el trabajo y la soledad, encontró el sentido de su vida en el mensaje de Jesucristo. A Cristo consagra los principales capítulos de su primera obra: Jesús de Nazaret; Los primeros discípulos; El Cristianismo; La Fe en Jesús; La universalidad de Jesús; Haced esto en memoria mía. Los capítulos de la segunda obra son: Profesión de fe de un intelectual; La vida de la Fe; Investigación intelectual y búsqueda religiosa; El testimonio de un hombre maduro; El fracaso existencial; Nuestro prójimo; La perfección espiritual. Estos libros se convirtieron en bestseller tanto en Francia como en Alemania.

Messbuch '77, Butzon-Bercker, Katholisches Bibelwerk, Stuttgart, 1976, 607 págs. Este *Misal 77*, en formato de bolsillo, en edición verdaderamente económica, presenta los textos completos de todos los domingos y días festivo del año y el ordinario de la misa con todos los prefacios y las cuatro plegarias eucarísticas. Cada lectura del Antiguo y del Nuevo Testamento va precedida de una breve explicación, que da el sentido fundamental de la misma y ayuda tanto para la vida espiritual de los fieles, como para la preparación de la homilía.

ECUMENISMO

L. Vischer, *Documentos de la Comisión Fe y Constitución 1910-1968 del Consejo Ecuménico de las Iglesias*, BAC, Madrid, 1972, 312 págs. El volumen presenta los informes finales de la conferencias mundiales de Fe y Constitución. La primera se realizó en Lausana del 3 al 21 de agosto de 1927; la segunda en Edimburgo del 3 al 18 de agosto de 1937; la tercera en Lund del 15 al 28 de agosto de 1952; la cuarta en Montreal del 12 al 26 de julio de 1963. Al mismo tiempo presenta los informes finales de la cuatro primeras conferencias del Consejo Mundial de las Iglesias. La primera se realizó en Amsterdam del 22 de agosto al 4 de septiembre de 1948; la segunda en Evanston del 15 al 31 de septiembre de 1954; la tercera en Nueva Delhi del 18 de noviembre al 6 de diciembre de 1961 y la cuarta en Upsala del 4 al 20 de julio de 1968. El volumen es muy útil para una historia del movimiento ecuménico, pero también presta una gran ayuda para exponer temas dogmáticos, controvertidos entre las iglesias; paso a paso se puede ir constatando su mutuo acercamiento. Es de lamentar que el volumen sólo esté acompañado de un índice analítico; una breve introducción histórica tendría que haber precedido cada uno de los ocho documentos presentados.

Uniting in hope, Comision of Faith and Order, Council of Churches, Geneva, 1975, 144 págs. El volumen *Unidos en la esperanza*, presenta

los informes y documentos de la reunión de Fe y Constitución, realizada entre el 23 de julio y el 5 de agosto de 1974 en la Universidad de Gana. El volumen además del informe de la Comisión escrito por Lukas Vischer, consta de tres partes principales: 1. Dando razón de la esperanza que está en nosotros; 2. La Unidad de la Iglesia y la unidad del género humano; 3. Cómo puede ser perfeccionada la Unidad de la Iglesia. Para el lector católico será de especial interés la contribución de Karl Lehmann (p. 95). Esta reunión fue precedida por grupos de trabajo en el mundo entero. Se pedían colaboraciones no sólo teológicas, sino también ideas expresadas en forma de liturgia, de profesiones de fe y de testimonio (v. pp. 48 a 80). Estas representan las esperanzas y pensamiento de pueblos o grupos en situaciones particulares; sólo los informes elaborados y discutidos cuentan con la aprobación de la Comisión.

Uppsala to Nairobi, 1968-1975. Report of the Central Committee to the Fifth Assembly of the World Council of Churches, Friendship Press, New York, 1975, 256 págs. *De Uppsala a Nairobi, 1968-1975.* Informe del Comité Central para la Quinta Asamblea del Consejo Mundial de las Iglesias, representa el informe que se prepara siempre sobre las principales actividades realizadas entre una y otra Asamblea Mundial del CMI (WCC). El presente volumen además de la nota editorial del editor general D.E. Johnson y de la introducción de Ph. Potter tiene los siguientes capítulos: 1. Secretariado general. 2. Fe y Testimonio. 3. Justicia y Servicio. 4. Educación y Renovación. 5. Comunicación. 6. Finanzas y servicios centrales. El informe se publica también en francés y alemán. Teológicamente merece destacarse el concepto de *Salvación hoy*, elaborado por la Comisión de Misión mundial y Evangelismo, y ampliamente discutido en Bangkok (1972): "Nosotros entendemos Salvación como una novedad de vida; la revelación de la verdadera humanidad en la plenitud de Dios (Col. 2,9). Un proceso en el cual la justicia se manifiesta tanto en la justificación del pecador como en la justicia social y política" (p. 13). También merecen citarse los estudios sobre Escritura y Tradición, Ministerios, Testimonio común y unidad.

Jesus Christus befreit und eint. 5. Vollversammlung. Jakarta, 1975. Vorbereitungsheft, 53 págs.; Sektion I, *Bekennnis zu Christus heute*, 88 págs. Sektion II, *Die Einheit der Kirche*, 58 págs.; Sektion III, *Auf der Suche nach Gemeinschaft*, 66 págs. Sektion IV, *Erziehung zu Befreiung und Gemeinschaft*, 80 págs. Sektion V, *Strukturen der Ungerechtigkeit und Kampf um Befreiung*, 73 págs.; Sektion VI, *Menschliche Entwicklung*, 66 págs.; Ökumenischer Rat der Kirchen, O. Lembeck Verlag, Frankfurt am Main, 1975. *Dar testimonio de Cristo hoy*, 1, 138 págs.; *Requisitos de la unidad*, 2, 103 págs.; *La búsqueda común de los hombres de diversas ideologías*, 3, 100 págs.; *Educación para la liberación y la comunidad*, 4, 105 págs.; *Estructuras de injusticia y luchas por la liberación*, 5, 124 págs.; *Una vida de calidad humana y el dilema tecnológico*, 6, 102 págs.; La Aurora, Bs. As., 1975. El Consejo Mundial de las Iglesias considera que cada siete años se dan perspectivas nuevas en el mundo y se ha tenido tiempo suficiente para profundizar los estudios en curso y realizar nuevas experiencias. Por esta razón realiza las Asambleas Mundiales cada siete años. Y recorriendo los informes finales de las cinco Asambleas realizadas, se ve que cada una de ellas ha resultado un acontecimiento mun-

dial de vital transcendencia para la unión de las iglesias. El leitmotiv elegido en este caso: *Jesucristo libera y une*, representa un clamor nacido de los signos de los tiempos. La primera Sección trató el tema: *Dar Testimonio de Cristo hoy* y lo resumió en ocho párrafos: 1. Dar Testimonio de Cristo en la necesidad; 2. Dar Testimonio de Cristo por la experiencia; 3. Dar Testimonio de Cristo desde las profundidades; 4. Dar Testimonio de Cristo en contra de las fuerzas que se oponen a la salvación; 5. Dar Testimonio de Cristo celebrando la salvación; 6. Dar Testimonio de Cristo en unidad; 7. Dar Testimonio de Cristo: la totalidad del Evangelio para el hombre pleno; 8. Dar Testimonio de Cristo en forma contextual y discernir los signos de los tiempos; 9. Dar Testimonio de Cristo hoy. Teología Ortodoxa. La Sección II trató los *Requisitos de la unidad*, resumidos en el informe final en los siguientes párrafos: 1. Determinar lo que significa la búsqueda de la Unidad; 2. La meta: ¿cómo definir la Unidad que perseguimos?; 3. El acuerdo cada vez mayor de las Iglesias; 4. ¿Cómo encajar el logro de una Iglesia única? La sección III trató: *La búsqueda común de los hombres de diversas ideologías*; el informe final la resume así: 1. La búsqueda de comunidad cuando conviven personas de distinto credo; 2. La búsqueda de unidad cuando el pueblo lucha por la liberación; 3. La búsqueda de unidad entre pueblos con concepciones tradicionales del mundo; 4. La búsqueda de unidad donde se incentiva el conformismo ideológico; 5. La búsqueda de unidad entre pueblos que viven crisis culturales. La Sección IV trató el tema: *Educación para la liberación y la comunidad* según los continentes. 1. Africa; 2. Asia y el Pacífico; 3. Europa; 4. América Latina y el Caribe; 5. América del Norte; 6. China. La Sección V trató el tema: *Estructuras de injusticia y luchas por la liberación*. El informe final lo resume en tres párrafos: 1. Estructuras de injusticia; 2. Luchas por la Liberación; 3. ¿Cómo libera Cristo? Los subtítulos merecen especial atención entre la salvación y la justicia social; Todo lo que se emprende en nombre de la justicia forma parte del Evangelio; El perdón y la reconciliación deben también ser interpretados desde las perspectivas políticas. La Sección VI trató el tema: *Una vida de calidad humana y el dilema tecnológico*. El informe final lo resume en cuatro párrafos: Nuevas dimensiones en la búsqueda del desarrollo; 2. Las ambigüedades del poder; 3. Responsabilidad social en una era tecnológica. 4. Las condiciones de vida. Editorial La Aurora (Buenos Aires) ha publicado los seis informes finales en castellano. El material aquí presentado dará notables impulsos y perspectivas. Señalaríamos solamente dos líneas de fuerza: la unidad interior de la Iglesia en relación a la unidad de la humanidad en su concreta situación histórica.

J.M. Gómez-Heras, *Teología protestante*, BAC, Madrid, 1972, 265 págs. El autor dictó este curso en la Universidad de Salamanca para cumplir lo mandado por el Concilio Vat. II. Su obra está dividida en cuatro capítulos: I. El "sí" evangélico y el "no" protestante. Presupuestos teológicos de la interpretación reformada del cristianismo; II. Teología y teólogos de "ayer". De M. Lutero a F. D. Schleiermacher; III. Teología y teólogos de "hoy". Pensamiento protestante centro-europeo en el siglo XX; IV. Corrientes de pensamiento en la teología protestante angloamericana. El autor expone la doctrina protestante haciendo hablar a los escritos confesionales y a los mismos teólogos protestantes, intentando una exposición objetiva, clara y serena, sin ninguna agresividad apologética. Los juicios de valor son pocos y breves porque el destinatario es el estudiante de teología, que se supone capacitado para hacerlos por sí mismo.

The humanum Studies 1969-1975, A collection of documents, World Council of Churches, Geneva, 1975, 116 págs. El problema de la Salvación se mueve siempre en una doble polaridad: Dios en Cristo Jesús y el hombre. En *Estudios del humanum*, el CMI ha estudiado el *humanum* en las concretas situaciones de todos los continentes en el momento actual. Una selección de dichos estudios es presentada en este volumen, citando diez documentos. 1. Hacia un estudio pleno del hombre; 2. La ocasión del pesimismo: algunos pensamientos relacionados con el humanum; 3. Hacia un nuevo hombre en Jesucristo; 4. Informe sobre los estudios del Humanum; 5. La inhumanidad del hombre hacia el hombre: el sentido y el propósito de los estudios sobre el Humanum; 6. Informe de la primera reunión del Comité consultivo sobre el Humanum; 7. La angustia del hombre, la alabanza de Dios y el arrepentimiento de la Iglesia; 8. Discurso del Director presentando el informe final al Comité Central; 9. Investigación en las energías culturales indígenas; 10. Implicaciones de los estudios del Humanum para los programas futuros del CMI.

Ökumenische Perspektiven, Band 1, *Die Zukunft des Ökumenismus*, Band 7, *Papsttum und Petrusdienst*, Band 9, *Katholische Anerkennung des Augsburgischen Bekenntnisses?*, O. Lembeck und J. Knecht Verlag, Frankfurt am Main, 1972, 1973 y 1975; 109, 145 y 179 págs. Los tres tomos recibidos de esta ya amplia colección de *Perspectivas ecuménicas*, nos informan sobre estudios bilaterales o multilaterales entre las distintas iglesias y nos permiten conocer el estado actual de la discusión en los distintos temas. El primer volumen, *El futuro del ecumenismo*, está escrito cuando muchos veían un estancamiento del movimiento ecuménico. De allí los temas tratados: Von Per Loning, ¿Del movimiento a la institución?, G. Casalis, El futuro del ecumenismo; B. Häring, ¿Rutina o concreción profética? El tomo termina con un informe final. El séptimo volumen, *Papado y ministerio de Pedro*, informa sobre un tema candente de la discusión. Los artículos incluidos son los siguientes: G. Gassmann, el ministerio de Pedro: ¿una perspectiva ecuménica?; H. Stirnimann, Papado y ministerio de Pedro. Observaciones críticas; L. Vischer, Pedro y el Obispo de Roma, sus ministerios en la Iglesia. Entre las discusiones contenidas en el volumen merece además citarse la de K. Stalder: Conciliaridad y función de Pedro en la Iglesia (p. 57). Entre los documentos se cita el diálogo católico-luterano en Estados Unidos con el título de Ministerio e Iglesia universal (p. 91). El volumen 9, *¿Reconocimiento católico de la confesión augsburgiana?* estudia la posibilidad de un reconocimiento de la Confesión de Augsborg por parte de la iglesia católica. Muchos son los estudios históricos, políticos y religiosos que se están haciendo para determinar la intención y el exacto contenido de la Confesión de Augsborg, presentada no ante una autoridad religiosa sino política. Para el lector católico resultará interesante el artículo de W. Kasper: ¿Qué significa reconocimiento católico de la Confesión de Augsborg? (p. 151). Para un juicio crítico sobre este volumen y la literatura correspondiente al mismo tema ver *Stimmen der Zeit* (1978), p. 603-616.

G. Denzler, *Papsttum heute und morgen*, Pustet, 1975, 224 págs. En *Papado hoy y mañana* G. Denzler formuló dos preguntas: 1. ¿Cómo juzga Ud. la actual posición del Papado en la Iglesia y en la Sociedad?; 2. ¿Cómo debería presentarse el Papado en el futuro próximo tanto hacia afuera como hacia adentro? Envío esas preguntas a un gran número de perso-

nalidades tanto teólogos, como filósofos, periodistas, artistas, obispos, sacerdotes, cristianos, sin distinción ni de iglesias ni de religiones. Obtuvo solamente 57 respuestas. No sin ciertas vacilaciones, diría que llama la atención, la nota francamente esperanzada que dan algunos teólogos protestantes (E. Schlink, p. 182 y ss.); O. Cullmann (p. 45), frente a las actitudes críticas de los teólogos católicos, a veces bien fundamentadas; H. Vorgrimler (p. 210); J. Blank (p. 35); y a veces francamente resentidas: E. Winter (pp. 219-220). El libro presta un servicio: conocer el amplio espectro de reacciones que la institución *Papado*, despierta en los más variados círculos. El lector tendrá que discernir lo que realmente responde al Primado de lo que son pretensiones inaceptables.

Ecumenical Terminology, Terminologie Oecuménique, Ökumenische Terminologie, Terminologia Ecuménica, World Council of Churches (CMI), Geneva, 1975, 564 págs. Esta nueva edición del glosario ecuménico se publica en vísperas de la Quinta Asamblea Mundial, y a los tres idiomas clásicos del Consejo Mundial añade también el español. Esta edición comprende dos partes. En la primera figuran un índice cronológico de los acontecimientos ecuménicos desde 1910 hasta 1975, los temas de las grandes asambleas y conferencias mundiales y regionales durante dicho período, y un cierto número de informaciones sobre el Consejo Mundial, un organigrama del Consejo, un cuadro de sus secretarías y programas, una lista de las iglesias miembros y de las iglesias y consejos asociados, así como los estudios (útil para estudiantes y profesores de teología) cuyos títulos aparecen con frecuencia en los textos ecuménicos. En la segunda parte, bajo el título "Terminología", figura una selección representativa del vocabulario ecuménico corriente, extraído de textos traducidos por el servicio lingüístico del Consejo Mundial. Esta segunda parte comprende términos técnicos relativos a los campos principales de los programas y estudios del Consejo Mundial, algunas nociones claves, propias del lenguaje y pensamiento ecuménicos, una serie de expresiones o de conceptos generales que ofrecen dificultades de traducción. Se reúnen así 1335 voces o términos. Finalmente como la mayoría de las palabras empiezan con letras distintas en los distintos idiomas, hay al final un índice alfabético en cada uno de los cuatro idiomas. La obra presta un inmejorable servicio, permitiendo encontrar cualquier institución o cualquier tema tratado por las distintas comisiones.

Leitoyrgia, Risk, Vol. II, nº 2-3, 1975, 96 págs. Este número de la revista Risk publicada por el Consejo Mundial de las Iglesias, presenta esquemas litúrgicos para la oración diaria durante la Asamblea de Nairobi, pero pueden ser utilizados en cualquier otra ocasión. Trae una liturgia para las reuniones plenarias, y una para empezar cada una de las seis secciones de la Asamblea mundial. La gran plegaria litúrgica para la celebración de la Santa Cena es realmente hermosa y llena de piedad. Las aclamaciones y los cantos constan de letra y música.